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非常尊敬黄先生，视黄先生为亦师亦友( 在与他交往

中，从不感到他有名人的架子( 他对物理学上的问题

总是有一说一，有二说二，不喜欢引伸和夸张( 他对

物理学工作和物理学者的评价，惯于作具体分析，而

不讲关系的亲疏，充分体现了严谨求实的科学精神(
而他严于律己的事例，更是不胜枚举( 记得在 $% 世

纪 ’% 年代中期与他一起参加中科院某一研究所的

评议，评议组的专家每人都收到一精装记事本( 在评

议结束后，黄先生特别示意将他未使用的记事本璧

还该所( 另有一次，我请黄先生来南京大学讲学，学

校宴请他和夫人，他坚持不愿夫人参加，要夫人另外

自己就餐，称夫人与此无关不该享用( 尴尬之下，我

只得另设家宴招待黄先生夫妇，对此我记忆犹新( 黄

先生公私分明，从不占公家的便宜，吾辈深感钦佩(
黄昆先生治学严谨，生活上也严于律己，堪为科学界

的楷模(
黄昆先生将由于对固体物理学的贡献和对中国

物理事业的贡献而永垂不朽！
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深切悼念黄昆老师

夏! 建! 白
（中国科学院半导体研究所! 北京! )%%%’"）

! ! 黄昆先生从 )?&) 年回国以后，主要从事教育工

作，把大部分精力放在教“ 普通物理”、“ 固体物理”

和“半导体物理”等几门课上( )?&L 年 " 月我国制定

了 )$ 年科学技术发展规划，当时任北京大学物理系

教授的黄昆先生参与了制定这个规划，他和其他专

家一起建议：为了适应迅速发展的半导体科学技术

事业的需要，要尽快培养半导体专门人才( 不久当时

的高等教育部就决定，将北京大学、复旦大学、南京

大学、厦门大学和东北人民大学（后改为吉林大学）

物理系 部 分 教 师 和 四 年 级 本 科 生 以 及 研 究 生 从

)?&L 年暑假起集中到北京大学物理系，创办中国第

一个五校联合半导体专门化( 由北京大学黄昆教授

担任半导体教研室主任，复旦大学谢希德任教研室

副主任( 他们两位先生对于半导体专门化的建设作

出了重要贡献( 除了对专门化的整体规划和具体领

导外，他们还亲自为大学生编写和讲授《 半导体物

理》课程，为研究生和青年教师开设科学专题和组

织毕业论文(《 半导体物理学》这本书，系统地阐述

了正在迅速发展的半导体物理学科的基本物理现象

和理论，是中国半导体领域最早的一本专门著作，这

本著作成为中国半导体科学技术各个专业的研究人

员基本参考书，也是培养半导体学科专门人才的广

为使用的一本标准教材( )?&L—)?&’ 年五校联合半

导体专门化系统地培养了中国第一批半导体专业的

毕业生共 $#% 多名，成为我国新兴半导体事业的第

一批骨干力量，对我国从无到有地建立和发展半导

体科学技术和工业体系，起了不可磨灭的作用(
上世纪 &% 年代末和 L% 年代初，国际上半导体

的实验和理论有一个飞跃的发展( 实验上，回旋共

振、磁光光谱、红外吸收等实验技术的发展，使得人

们能够精确地测定各种半导体的磁能级、杂质束缚

能级等( 同时在理论上，M5HH-.、M+;6 等人发展了一套

严密的描述半导体能带顶附近电子态性质的有效质

量理论，它与实验相结合，第一次精确地定出了各种

半导体材料的电子有效质量和空穴带的有效质量参

数( 用这些有效质量参数又可以精确计算出半导体

中施主，受主态的结合能、回旋共振谱和磁光吸收谱

等，理论结果与实验结果定量地符合得很好( 这是半

导体物理的一次飞跃(
当时根据国家计委发展基础研究的指示，北京

大学物理系在原来半导体教研室的基础上成立了能

谱教研室，主要从事研究工作( 黄昆先生任主任，成

员有甘子钊、陈辰嘉等人( 我在 )?L$ 年北京大学物

理系理论物理专业毕业以后，考上了黄昆先生的研

究生( 我在大学里听了黄昆先生和物理系其他教授

的课( 当时北大物理系的教授是全国第一流的，有王
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竹溪、胡宁、杨立铭、诸圣麟、吴杭生以及实验方面

的，如饶毓泰、叶企孙、赵广增等，我听了不少他们讲

的课，都很有水平，并且每人有每人的特点! 在这些

课里，我最喜欢的是黄昆先生讲的“ 固体物理”! 一

方面是因为“固体物理”课本身是比较切合实际的，

不太抽象，另一方面更主要的是黄昆先生的个人魅

力! 记得上这课的时候是 "#$# 年，正是全国大跃进

的时候! 当时主要任务是大跃进，大炼钢铁，科研大

会战，放卫星等，上课是次要的! 在一个夏天的下午

有黄昆先生的固体物理课! 吃完午饭走进教室，大家

都昏昏欲睡! 上课时黄昆先生戴了一顶帽子进来了!
大家正在惊讶之际，黄昆先生把帽子一脱，说：“ 我

先给大家亮亮相! ”本来黄昆先生是一头浓密的黑

发，这时全掉光了，留下一小块、一小块疤痕，就是俗

话说的“鬼剃头”，全教室都哄然了! 大概黄昆先生

在大跃进中也是太紧张，又要认真备课，落下了这

病! 后来他的头发一直没长好过! 即使在当时那种头

脑发昏的情况下，黄先生的课还是深深地吸引了我!
我变得特别有精神了，专心听课，认真作笔记，黄先

生的课给我留下了深刻的、也是一辈子的印象!
"#%& 年我大学毕业时，北大正在招考研究生，

我就想考黄昆先生的研究生! 事先黄昆先生大概根

本不知道有我这个学生，因为我在理论班! 我记得就

考一门固体物理! 固体物理是在 "#$# 年学的，已经

过了 ’ 年! 我赶紧把以前的讲义和笔记找出来，复习

了一星期，结果考得还挺好，据说得了 "(( 分! 黄昆

先生到最近还记得这件事!
我考上研究生以后就进入了北大物理系的能谱

研究室! 开始一段时间念固体物理，还考试了! 后来

进入研究工作，黄昆先生就让甘子钊开了一张文献

单子让我读，并且指定了一个研究题目! 文献单子上

一共列了有约 )(—$( 篇文章，都是有效质量理论和

实验方面的经典文章，论文题目是：“ *** + , 族化合

物价带能量的线性项对回旋共振的效应! ”两年多

时间我天天在物理系图书馆中一篇一篇地啃这些文

章，作了 $ 大本笔记! 同时用电动的计算机做我的论

文! 到 ’ 年结束毕业时，我完成了这篇论文，同时又

写了 & 篇类似读书心得的论文：“ *-./ 的价带结构”

和“用有效质量理论计算半导体中的电偶极跃迁矩

阵元”! 这 ’ 年时间，"#%&—"#%$ 年，学校里没搞什

么运动，所以我能够静静心心地学习了这些理论，为

我以后的工作打下了基础!
"#%$ 年研究生毕业以后，先到四季青公社搞了

一年四清运动! 一年以后，"#%% 年 % 月 " 日北京大

学贴出了第一张“马列主义大字报”! 我们结束了四

清，回到了学校，参加文化大革命! "" 月底，接到工

作分配通知，留在北大物理系能谱研究室工作! 其实

已经没有意义了，除了领工资以外，不用上班，不用

上课，黄昆先生也已经靠边站了! "#0( 年我申请离

开北大支援三线，调往核工业部西南物理研究所

（$1$ 所）! 从研究生毕业到 $1$ 所工作，这中间 "’
年我没再做半导体方面的任何研究工作!

"#01 年黄昆先生费了不少力气把我们一家三

口从乐山调回了中国科学院半导体研究所! 黄昆先

生在 "#00 年由邓小平同志直接提名，已由北京大学

调任半导体所所长! 他上任以后，为了加强半导体物

理的基础研究，首先成立了物理室! 原来半导体所的

研究人员物理基础较弱，黄昆先生为了尽快给他们

补充半导体物理方面的基础，自己动手准备，给全所

同志上课! 他的讲课题目是“ 半导体能带计算”，一

共分 "( 章，包括周期场中的电子运动，自由电子和

能带，半导体的带间跃迁和光学常数，表面能带计

算，有效质量分析等! 全面系统而又深入浅出，非常

适合当时大家的水平，深受所有听课者的欢迎! 当时

有人记录整理，印成了讲义，广为流传! 由于半导体

所几次搬家，现在这全套讲义已经不好找，但是其中

的主要章节已经印在去年出版的《黄昆文集》中，总

算得以保存!
黄先生自从担任半导体所所长以后，重新焕发

了青春，又开始做研究工作了! 正如他自己所说［"］：

“这时身在研究所不作研究工作道理难容，但是，研

究中断了几十年，自己年龄已近 %( 岁，研究怎样才

能作得出来呢？我当时想，科学家老了会掉队大概

有两个原因，一是知识老化，特别是基础理论和方法

跟不上发展，二是由于地位容易脱离第一线的具体

工作，以至自己原来的老本也会逐步忘记! 我要把几

十年基础理论的发展认真地补上恐怕是作不到的!
所以我拿定主意，承认这个局限性，只去作自己能作

的问题! 但是要坚持自己动手作第一线的具体工

作! ”黄先生这么说的，也是这么做的! 他当时和顾

宗权，王永良做了几篇关于多声子跃迁的工作，都是

由他自己提出问题和思想，推导公式，由别人帮他完

成具体计算!
"#0# 年 % 月 ") 日至 1 月 % 日黄昆先生率中国

物理学家代表团第一次访问意大利国际理论物理中

心! 代表团成员有：中国科学院沈阳金属研究所的龙

期威、北京大学的甘子钊、中国科学院物理研究所的

杨国桢、复旦大学的叶令! 我当时刚到半导体所，就
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很荣幸地被选上参加这一代表团( 这是中国物理学

界经过文化大革命以后第一次派团出访，所以引起

了国际学术界的关注( 黄先生经过充分准备，在中心

作了“晶格弛豫和多声子跃迁”的邀请报告，引起了

很大的轰动( 大家都称赞这是一个水平很高的报告，

特别是在文化大革命以后是很不容易的( 在的里雅

斯特期间，我们和黄昆先生同住、同吃在一起，黄昆

先生幽默、开朗的性格，深深感染了我们这个集体，

我们在一起共渡了一段永远难忘的美好的时光(
)*+*—)*’& 年期间，当时半导体物理的主要研

究方向不是很明确，有表面和深能级等( +% 年代末

’% 年代初由于分子束外延技术的发展，国际上半导

体超 晶 格 研 究 的 发 展 十 分 迅 速( 黄 昆 先 生 预 见

到［$］：“它在半导体物理研究中，占有越来越重要的

地位( 可以预见其影响将不亚于 #%—&% 年代 ,- 结

物理的发展所带来的重大进展( ”黄昆先生及时地

调整了半导体所的研究方向，转移到超晶格、量子阱

的研 究 上 来( 在 黄 昆 所 长 的 领 导 和 推 动 下，在

)*’$—)*’" 年研制成功国产的 ./0 设备，并生长

出了质量良好的异质结、量子阱和超晶格材料，)*’#
年开展了超晶格的实验研究，)*’& 年开始进行了一

些较系统的理论工作( )*’+ 年又研制成功我国第一

支量子阱激光器( 孔梅影教授回忆说：“当时以黄昆

同志为首的所领导对 ./0 工作十分关心和支持( 黄

昆所长积极鼓励我们自力更生研制 ./0 设备，同时

又大力支持我们在有条件、有机会时，多吸取国外的

先进经验( ”“)*’# 年我们第一次参加了在美国召开

的第三 届 国 际 ./0 会 议，当 我 们 在 会 上 报 告 了

./0 1234 5 361234 调制掺杂异质结的研究结果时，

博得了大会非常热烈的掌声( 特别是不少美籍华人

学者会上会下向我们表示祝贺，并表示：真没想到，

中国自己也作出了 ./0 设备并长出了高水平的材

料( 我们非常高兴( ”

对于初期的超晶格理论研究，黄先生有一段很

好的概括［$］：“ 多年来，在超晶格的研究中，把量子

阱中的空穴视为与电子相似的简单的有效质量粒

子，分别考虑重、轻空穴的量子化，它们各自形成子

带，由此产生的一些结论，如空穴和电子带之间本征

光跃迁的 !! 7 % 选择定则，早已发现和实验观察有

明显的偏离( 对空穴在量子阱中的子带的这种不确

切的认识和粗糙的处理已与超晶格研究的深入发展

十分不适应( 两年来，我们对空穴的子带理论进行了

比较系统的研究( 国际上近年来也发表了不少深入

的工作( 我们具体进行这项研究的有夏建白、汤蕙、

朱邦芬几位同志( 在我们的工作中，分别用赝势理论

和近似的有效质量理论计算了典型的量子阱和超晶

格中的空穴带，以及到电子子带的光跃迁( 两者的比

较表明，有效质量理论是可用的( 对于在有效质量理

论基础上计算超晶格和量子阱中空穴子带，发展了

一套简单有效的方法( 用这种方法还计算了在轴向

电场作用下的空穴子带，以及一维量子阱中的空穴

子带( 另外，还着重深入研究了空穴子带的复杂性质

对激子态的影响( ”黄昆先生自己对于超晶格理论

也有两大贡献：一是价带杂化对 1234 8 123634 量

子阱中激子谱的效应，他和朱邦芬提出了激子旋量

波函数理论，考虑了重、轻空穴的耦合效应，得到了

正确的激子结合能和跃迁选择定则( 第二项就是大

家熟知的量子阱中晶格振动的黄 8 朱模型( 正因为

在这方面获得的成果，我们获得了 )**" 年国家自然

科学二等奖和 )*’* 年中国科学院自然科学一等奖(
我们的成果也总结在我和朱邦芬写的专著《半导体

超晶格物理》中(
黄昆先生是我国的半导体事业的开创者之一(

在黄昆先生领导下，创办了中国第一个五校联合半

导体专门化，创办了超晶格国家重点实验室，在国内

率先开展了超晶格物理的研究( 在黄昆先生的教授

和指导下，培养出了一大批我国半导体事业的骨干

和下辈的骨干，桃李满天下( 他对固体物理学作出了

不可磨灭的贡献，他的治学精神和学术著作是我们

宝贵的精神财富( 我本人的成长则是和黄昆先生从

大学、研究生、一直到现在的教导分不开的，我将终

生铭记(
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